

(Parte II: Contribución económica: Empresas)

## La comunidad peruana en Arizona: Características y necesidades



Por FRANCISCO JAUREGUI

En el 2020, la población peruana residente en Arizona fue de aproximadamente más de doce mil peruanos, según la tasa de crecimiento anual de la población en Arizona (1.52%) y el total de la población peruana del 2010 (7 mil 500). Total de habitantes que serán validados cuando se publiquen los resultados del Censo de población del 2020.

Esta población viene contribuyendo en este país y particularmente en el estado de Arizona, en distintos ámbitos de la vida económica, social y cultural. Es una comunidad, como lo define su principal autoridad política, el Dr. Raúl Osorio, que: “nos comportamos bien...Seguimos sus leyes, evitamos meternos en cuestiones políticas (partidarias) o en problemas legales (delincuenciales)... considero que los peruanos mantienen una conducta ejemplar...” Producto de esta conducta y otras cualidades, los peruanos venimos contribuyendo en distintas actividades económicas extractivas, comerciales y de servicios, como empresarios, que serán materia de este artículo.

### a) Actividad extractiva y productiva

Destaca la inversión de capitales peruanos, a través de la empresa “Cementos Lima”. Que en el 2011 invirtieron 200 millones de dólares en la planta de cementos “Drake Cement”, donde posee el 94.1% de la propiedad a través de Skanon Investments, INC. En ese año comenzó la producción a gran escala, renovando sus instalaciones. Fue la primera empresa de su tipo que se construyó en el estado hace más de 50 años.

Según la empresa, “la planta es una instalación de última generación con una capacidad nominal de 660.000 toneladas de producción de clínker por año. Varios controles operativos y de contaminación

incorporados en la planta son tan avanzados que solo se encuentran en algunas otras instalaciones en todo el mundo”, enfocándose en producir cementos Portland de alta calidad y precios competitivos. A largo plazo, proporcionará decenas de nuevos trabajos de fabricación de alta calidad y desarrollo económico en el norte de Arizona. Además, la instalación de conmutación ferroviaria de alta capacidad de Drake, ubicada en la línea principal del ferrocarril BNSF, generará un mayor desarrollo al ofrecer a otras industrias potenciales acceso a materias primas, energía y capacidades de distribución cerca de los atractivos corredores de transporte de la Interestatal 40 y la US 93.

La dirección de la Planta es 5001 E Drake Rd. Paulden, AZ 86334; mientras que la Oficina Corporativa está ubicada en 21803 N Scottsdale Rd, Suite 220 Scottsdale, AZ 85255. La apertura de esta planta ha permitido la llegada de muchos compatriotas profesionales y técnicos peruanos, vinculados a dicha actividad.

### b) Actividades de servicios de comidas y bebidas.

Diversos restaurantes peruanos se han constituido en las principales ciudades del Estado. La variedad de su gastronomía, como lo dice el Dr. Raul Osorio “está conquistando cada vez más paladares, tanto anglosajones, como latinoamericanos... los que prueban nuestra comida se enamoran de ella, es por eso que cada vez están abriendo más restaurantes peruanos en Arizona”.

Uno de los más antiguos y que ha mantenido su continuidad en el estado, es el restaurant “Villa Perú”, a cargo de Frida y Walter Gonzales, que luego de iniciar sus operaciones en la ciudad de Tempe, emigraron hace aproximadamente seis años a la ciudad de Tucson, donde continúan ofreciendo sus servicios, destacando los “festivales del ceviche”.

Igualmente destaca “Inca’s Peruvian Cuisine”, a cargo de Fátima Campos, empresaria de origen mexicano, casada con el peruano Luis Campos, ingeniero que trabaja en una compañía aeroespacial, quien inauguró en el 2009 su primer restaurante en la ciudad de Tucson.

Entre los restaurantes peruanos que han iniciado sus operaciones en la última década están: “El Chullo Peruvian Restaurant & Bar”, de nuestro compatriota José Ramírez, ubicado en la ciudad de Phoenix. Por el incremento de su demanda, está próximo a inaugurar su segundo local. En los últimos años, con motivo de las Fiestas Patrias en el Perú, ha realizado el “Festival Peruano”, promocionando la comida y la música peruana. “Los Andes Peruvian Restaurant”, llamado también la “casa del lomo saltado”, de Jorge Benavente, destacado chef peruano. También tenemos “El Tumi Fine Peruvian Cuisine”, en la ciudad de Chandler y el “Taste of Perú”, en la ciudad de Mesa. Cabe mencionar, que hay algunos restaurantes de otras nacionalidades que han incorporado entre sus productos la gastronomía peruana, como “El Auténtico 1010 Latin American Food”, ubicado en la ciudad de Mesa.

El destacado chef peruano Oscar Díaz ofrece servicios de banquete & catering de comida peruana, mexicana, italiana y latinoamericana.

### c) Actividad comercial y de servicios

En esta actividad destaca “Canchita Peruvian Market”, de Karen Velarde, que inició sus operaciones en el 2019 y ofrece una variedad de productos peruanos, como insumos, artesanía, polos y camisetas, entre otros, ubicado en la ciudad de Phoenix. Dicha actividad también es ofrecida por otros negocios que incorporan los productos peruanos como “Mi tienda Latina”, ubicado también en la ciudad de Phoenix. Igualmente, han incursionado algunas empresas con sedes en otros estados que ofrecen productos peruanos por online, como “La Bodega Peruana.com” del empresario José Delfino de Miami.

También destaca el empresario peruano Enrique Díaz, llamado el “Rey de las Ollas”, que ofrece una línea de productos de cocina, como ollas y sartenes, entre otros. Igualmente la empresa “Peruvian Wonders, LLC” que ofrece productos de artesanía peruana.

También hay compatriotas que han incursionado como empresarios en la actividad de servicios, como en reparaciones y mecánica en general de autos. Además, en los servicios de danzas o bailes, salones de belleza, fotografía y reparaciones de aire acondicionado, entre otros.

Aprovecho para desearles un Feliz Año Nuevo. En el siguiente artículo, seguiré sobre la contribución profesional de la comunidad peruana en este estado. Al respecto, espero recibir sus opiniones al email francis\_ jauregui@yahoo.es

## ¿LASTIMADO EN UN ACCIDENTE?

Primero llame al Dr. Maloney para que dirija su caso ¡No necesita abogado!



DR. PATRICK MALONEY - DIRECTOR CLÍNICO



SI HA TENIDO UN ACCIDENTE DE TRABAJO ¡USTED TIENE DERECHOS!

TRATAMIENTO POR:  
Lesiones de accidente de tráfico  
Lesiones en el lugar de trabajo  
lesiones personales

**MALONEY**  
CHIROPRACTIC CLINIC  
Competence · Integrity · Solutions

2525 E Thomas - Suite #1  
Phoenix, AZ 85016

Estamos para ayudarle!

www.maloneychiropractic.net  
**(602) 955-2858**